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ACTA DE LA DELIBERACIÓN PÚBLICA DE RENDICIÓN DE CUENTAS DEL GAD 
M UNICIPAL DEL CANTÓN SANTlAGO DE QUERO 2021 

Acta Nº O 1-2022 martes 12 de abril de 2022 

En la salón principal del Gobierno Municipal Santiago de Quero, hoy manes 12 de abril del año dos mil 
veinte y dos, siendo las l 5h20, en cumplimiento a la invitación emitida por el señor Lic. José Morales L 
Alcalde Cantonal, para el acto de Deliberación Pública de Rendición de Cuentas del Gobierno Autónomo 
Descentralizado Municipal del Cantón Santiago de Quero, período 2021 ; se reúnen OCHENTA 
PERSONAS, distribuidas de la siguiente manera: DIECIOCHO de sexo femenino y SESENTA Y DOS 
de sexo masculino; incluidos los señores Concejales Municipales, Directores Departamentales, 
representantes de la Sociedad Civil al Consejo de Planificación; y, el suscrito Secretario de Concejo, 
quien dará fe de lo actuado_ 

El Señor Secr~ario de Concejo interviene manifestando: "El pueblo, se sabe, es el mandante y principal 
fiscalizador de lo público. Por eso los ciudadanos y ciudadat s tienen la potestad de exigir y recibir la 
rendición de cuentas, que permita<>. las instituciones públicas transparentar su información y explicar a la 
sociedad civil, de manera sistemática y detallada, la gestión realizada, para que el mandante pueda 
evaluarla. 

La democracia implica un involucramiento ciudadano en el ámbito público, un empoderamiento de la 
gente en los asuntos que le ccmpeten, que son de su interés, ya sea porque se usan recursos públicos o 
porque se tratan problemas comunes y sus soluciones. 

La rendición de cuentas, más allá de cumplir con una obligación legal, es un asunto profundamente 
vinculado con la dimensión ética, con la transparencia de la gestión pública y con el genuino interés de 
contar con la gente. 

Por estas consideraciones "El Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Santiago de 
Quero'', a través de su máxima autoridad ~jecutiva, el señor Alcalde Cantonal y Jos señores Concejales, 
en calidad de legisladores y fiscalizadores, tienen a bien presentar el correspondiente informe de 
rendición de cuentas, período 01 de enero al 31 de diciembre del 2021 , dando cumplimiento a la 
Constitución de Ja República del Ecuador (art. 100); Ley Orgánica de Participación Ciudadana (art. 88); 
Código Orgánico de Planificación y Finanzas Públicas (art. 5, 148); y, la Ley Orgánica de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública (art. 7); para lo cual me permito darles un cálido saludo de bienvenida 
a todos Jos asistentes; y, procede a dar lectura al siguiente: 

ORDEN DEL DÍA: 

l. HIMNO NACIONAL DEL ECUADOR. 
2. INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS POR PARTE DEL SEÑOR LIC. JOSÉ RlCAR.DO 

MORALES, ALCALDE DEL CANTÓN QUERO. 
3. fNFORME DE RENDJCJÓN DE CUENTAS DE LOS SEÑORES CONCEJALES DEL GOBIERNO 

MUNICIPAL. POR PARTE DE LA SRA. VfCEALCALDESA. LIC. GARDENTA BARRENO. 
4. HIMNO AQUERO 

El señor Lic. José Morales, Alcalde.- Somete a consideración el Orden del Día y una vez conocido, es 
aprobado por todos los presentes, por tanto el señor Alcalde dispone el desarrollo del mismo. 

11. HIMNO NACJONALDELECUADOR 
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El Himno Nacional del Ecuador es coreado por todos los asistentes. 

Sr. Secretario .- La Rendición de cuentas es un deber de las autoridades realizarla y un derecho de la 
ciudadanía exigirla. 

2. INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS POR PARTE DEL SEÑOR LIC. JOSÉ 

RICARDO MORALES. ALCALDE DEL CANTÓN QUERO. 

Lic. José Morales, Alcalde del Cantón Quero.- Con un saludo cordial a todos los presentes, es un gusto 
tener a todos en este acto de rendición de cuentas, que más que presentar un video, la rendición de cuentas 

la hacemos todos los días con el accionar que lo hacemos dia a día, creo que los compañeros dirigentes 

que van viendo sus obras realizadas, están palpando que estamos rindiendo cuentas todos los días, 
obviamente algunos proyectos que lo hemos construido en los últimos años, como agua potable, 

alcantarillado, cuando están abiertas las zanjas nos critican porque obstaculizan el paso, pero cuando 

están terminadas y al servicio de la ciudadanía se olvidan de estos proyectos, porque no se ve, y 

manifiestan que no se ha hecho nada, hay que felicitar a los señores dirigentes de aquellas comunidades 

que escogieron este tipo de obras. La pandemia y los problemas económicos del país, problemas que 

tenemos con el relleno sanitario que afrontamos con una comunidad, debo resaltar una frase que dijo 

Henry Ford "La mayoría de las personas gastan más tiempo y energías en hablar de los problemas antes 
que afrontarlo", creo que nosotros hemos afrontado los problemas que hemos tenido en el cantón, no solo 

de competencias municipales, sino también competencias que nos son nuestras, por eso hoy he querido 

hacer la rendición de cuentas de manera distinta, no solo números, sino unas palabras de reflexión hacia 

ustedes, y un pequeño video que hemos hecho, que más palpa la gente, video de casi cuatro minutos, y 
luego de lo que estamos planificando en este último año, por eso siempre manifiesto que el trabajo en 

equipo es, ha sido y siempre será considerado el eje fundamental del desarrollo de los pueblos. es por eso 

que debemos tener bien claro esta consideración y a la vez trabajar mancomunadamente autoridades. 
funcionarios municipales, y principalmente al apoyo de nuestro pueblo para ir juntos construyendo un 

futuro mejor para todos, yo siempre he manifestado que siempre que estén unidas todas nuestras 
autoridades sacaremos adelante a nuestro pueblo. Para tener éxito en una administración debemos 

involucrar a toda la sociedad, no solo un grupo selecto, en donde todos tengamos las mismas 
oportunidades con ideas que vayan en beneficio de todos, para sacar adelante a nuestras familias y por 

ende a una sociedad justa y sin complejos de inferioridad y con más oportunidades de salir adelante, 
debemos iniciar cambiando nuestra forma de pensar, convenciéndonos que solo nosotros mismo podemos 

cambiar en nuestra forma de ser y eliminar Ja envidia, el egoísmo, la crítica mal fundamentada, que lo 

único que provoca es un daño a terceras personas, si eliminamos estos defectos que tenemos. pues nos 
llevará a lugares y de éxitos inimaginables, a pesar de todo ello, hay personas que critican sin saber cómo 

se hace las cosas, lo más importante para nosotros y para mi persona ha sido conocer a ustedes, a nuestra 
gente, sus necesidades, su cultura, sus raíces, su forma de vida, nos hace ser más útiles a nuestra sociedad, 

pero sobre todo saber sus necesidades que a través de los presupuestos participativos, sus dirigentes lo 
han hecho llegar y poder cumplir con los requerimientos de la ciudadanía, y con ello saber que somos 

seres humanos somos capaces de conseguir todo cuanto nos proponemos, dejando a un lado intereses 
personales, desprendiéndonos de todo cuanto sabemos y compartiendo con quienes lo necesitan, 

apoyándonos mutuamente, dejando a un lado esos egoísmos y diferencias de carácter político que tanto 
daño hace a la sociedad, no nos dejemos compañeros llevar por esos complejos de superioridad, que por 

siglos seguíamos creyendo, nos han dicho que solo los que tienen dinero pueden gobernar, creencias 
vanas que en alguna época los terrate11ientes lograban convencer a nuestra ciudadanía, pero para ello 

nosotros creemos que hemos demostrado que podemos participar en una contienda electoral y poder 
llegar a servir a la comunidad, por eso el tiempo ha demostrado que todos somos capaces de ocupar un 

sitio importante dentro de la sociedad y con empeño y sacrificio hemos demostrado que esos mitos se 
terminaron, ya que Dios nos han creado exactamente igual a todos los seres humanos. Los gobiernos 
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centrales de turno necesitan cambiar su política obligatoriamente y darle más importancia a los GADs 

municipales, ya que los mismos son los encargados de dotar a la ciudadanía de agua potable, 

alcantarillado, vialidad, saneamiento ambiental, relleno sanitario y diferentes obras que el gobierno 

central no afronta, pero lamentablemente los gobiernos autónomos, tanto parroquiales. municipales y 

provinciales no tenemos esos recursos. Más de ciento cincuenta municipios, que son lo que tienen menos 
de cincuenta mil habitantes de los 221 que existen en el país, no poseemos ingresos propios; en el cantón 

Quero de los veinte y un mil predios que tenemos tanto a nivel urbano como rural, incluido las dos 

parroquias, los impuestos no llegan ni a 120.000 dólares, y si nos imaginamos que un kilómetro de 

asfaltado cuesta aproximadamente 80.000 dólares, de todos los impuestos solo haríamos un kilómetro y 

medio y no tendríamos más dinero para ejecutar obras, pero creo que es necesario el apoyo del gobierno 
central y una administración que con los pocos recursos que tenemos creo que hemos avanzado y se 

demuestra en todas las comunidades, de los 21.000 predios que tenemos en todo el cantón, incluidas tas 

dos parroquias, los impuestos no llegan ni a 120.000 dólares y si nos imaginamos que 1 km. de asfaltado 

cuesta 80.000 dólares, con los impuestos solo se haría un kilómetro y medio, por ello es importante el 

apoyo de los gobiernos centrales y la buena administración que con los pocos recursos que tenemos, 

hemos avanzado y hemos hecho obra en todas las comunidades, hemos pasado días muy duros, pero el 

trabajo ha continuado en beneficio de nuestra comunidad. y les convoco a seguir optimistas frente a 
nuestro futuro, esta pandemia no pudo derrumbar nuestra esperanza y nuestras ganas de seguir viviendo., 

estamos aquí, hoy, nuestras manos unidas férreamente entre autoridades y pueblo en general, pero no 

como antes, hoy somos distintos, somos más fuertes, somos sobrevivientes de terremotos, de la caída de 

ceniza por más de 18 años, de heladas, de precios bajos de nuestros productos, de inviernos que han 
causado mucho daño, pero juntos nos estamos levantando y volveremos a levantar a este cantón, una, dos, 

tres y las veces que sean necesarias porque el alma del Quereño siempre estará en pie. Las críticas mal 
intencionadas de algunos ciudadanos que más les interesa el bien económico y tratar de ganarse réditos 

políticos no nos ha vencido, porque ellos no conocen la realidad que vivimos. Este va a ser un año bien 
dificil, no solo económicamente, sino porque es un año político, van a asomar los salvadores de Quero, 

cuando vayan de candidatos, primero con insultos y denigraciones a las autoridades actuales y también a 
los ciudadanos que se postularán para algunas candidaturas, piensan que ahí van a ganar votos, les pido 
compañeros Quereños, que piensen bien por quien van a votar, no voten por quien más insultan, esas 

personas no van a gobernar bien, porque si están insultando en una campaña política, imagínense cuando 
lleguen al poder, no únicamente van a insultar a los excandidatos o a las exautoridades. también les van a 

insultar a ustedes como pueblo; tampoco voten por los que más ofrecen, porque nosotros que estamos acá 

dentro, sabemos la realidad económica que vive el país, la provincia y el cantón Quero en particular; y 
con este problema de la sruerra entre Rusia y Ucrania, también la afectación económica es mundial; quien 

venga a ofrecer maravillas no les crean., van a decir autogestión, no hay un país en el mundo que esté 
regalando dinero, no hay embajada de esos países que vengan a regalar dinero., hoy no hay dineros de 
autogestión, todo se puede hacer, pero todo hay que devolver nuevamente a quienes nos prestan; por eso 

compañeros reitero las dos cosas como ciudadano, como quereño, porque queremos un Quero mejor, no 

por los que más insultan, no por los que más ofrezcan; no quiero extenderme mucho, porque estoy seguro 
que las obras que se ve en todas las comunidades, en todos los sectores estan a la vista. En este instante 

vamos a presentar un video de las obras que se han hecho, no están todas, solo es un pequeño resumen; 

hay donaciones que nos han hecho, gracias a muchas personas que nos han donado terrenos para plantas 
de tratamiento, el Gobierno Provincial también nos donó un terreno en el barrio Santa Rosa, creo que hay 
que hacer un justo homenaje también a ellos por el desprendimiento en beneficio de la sociedad, veamos 

e l video. 

Se proceda a proyectar el VIDEO, en donde se expone los principales proyectos ~jecutados en el año 

fiscal 202 1. 
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El señor Alcalde explica que es un resumen, ustedes saben que en muchas comunidades hay más obras y 
por ahí nos han hecho algunas preguntas, los asfaltados que todavía no constan ahí, está ya firmado el 

contrato, con el Ing. Patricio Ruiz con el Gobierno Provincial, vamos a asfaltar en la comunidad de San 

Luis, en la comunidad El Guanto y el Santuario, comenzarán ya estos días los trabajos y también en la 

parroquia Rumipamba, otros asfaltos se retrasaron un poco porque se declaró desierto el concurso de los 

asfaltados de la vía que une Puñachjzag con El Empalme, de La Independencia y de otras cinco 

comunidades que en esta semana ya subimos al portal nuevamente para reactivar ese concurso, en 

realidad este año vamos a invertir un millón de dólares en asfaltos, van a ser beneficiadas 1 J 

comunidades, la mitad son arrastres del 2021 y el resto es con dineros del 2022, de la misma manera 

algunas obras del 2021 , esta semana contratamos, desde la readecuación del UPC de Quero, del 

adoquinado en el barrio El Recreo que es en el sector del sindicato y otros sectores más, también nos han 
preguntado sobre el alcantarillado en el centro cantonal, hemos terminado ya el estudio del plan maestro, 

solo el estudio costó 160.000 dólares para las plantas de tratamiento y el alcantarillado interno y el costo 

que salió del estudio, son 2.800.000 dólares, casi tres millones para cambiar todo el alcantarillado del 

centro cantonal que ya por más de 50 años está en funcionamiento y está colapsado, pero nosotros para 

obras tenemos 1.400.000 a 1.500.000 al año, para todo el cantón, es así que hemos presentado ya en 

algunos sectores para ver quién nos financia, ojalá solo el 50% sea reembolsable, porque el Banco de 
Desarrollo nos quiere dar los tres millones. pero el Municipio quedaría endeudado y la ciudadanía tendría 

que pagar todos los tres millones de dólares, otra pregunta que habían hecho es que por qué se corta el 

agua permanentemente, habido cortes de agua pero no permanentemente y han sido por Ja inclemencia 

del tiempo, ustedes saben que traemos el agua desde las Abras, son 23 Kilómetros que traemos el agua 

para el centro cantonal y viene pasando el río Quero, atravesando unas tres o cuatro quebradas, viene por 

la montaña y cuando llueve como en el Oriente hay un deslizamiento y se va la tubería y como no hay 
camino para ingresar a arreglar, nos demoramos un día, a veces dos días. acá en el sector de El Empalme 

con San Antonio se fue dos veces en un mes, ahí sí, porque hubo demasiada lluvia y se fue inclusive la 
base del puente, del relleno, no hubo ni paso, ahí sí es dificil arreglar, yo recuerdo que hace unos 12 o 15 

años Quero tenía solo media hora de agua, hoy tenemos las 24 horas al día y se va una o dos horas y ya 
comienzan a reclamar. Creo que hay que ser conscientes, en el sentido que no es de arreglar en cuestión 

de minutos, es cuestión del daño o el lugar, y no es porque el sistema está mal hecho, por ahí alguien me 
dijo hay que cambiar la tubería, pero ni siquiera terminarnos de pagar las mejoras del sistema que se hizo 
hace algunos años, la tubería está buena, el problema es cuando hay demasiada lluvia o hay algún 

accidente, por eso se daña la tubería. La gente trata de menospreciar a las autoridades porque piensan que 

con ello van a ganar un poquito de réditos; me han preguntado también sobre el relleno sanitario, ustedes 

saben que tuvimos problemas, secuestraron a nuestros funcionarios, el día de ayer me llegó un infonne 
del MAE, del Programa Nacional de Desechos Sólidos. tenemos que hacer algunas correcciones en el 

proyecto que está presentado en Quito, aspiramos que en algunas semanas o meses nos manden ya 
aprobado y podemos empezar a comprar los terrenos, gracias a los propietarios que nos quieren vender 
sin ningún problema, por lo pronto está ya demasiado colapsado, no solo nos hemos quedado viendo el 

problema, sino que hemos buscado solución, donde votamos por lo pronto la basura, aquí en la provincia 
de Tungurahua, lamentablemente ustedes deben haber escuchado, todos los rellenos de todos los cantones 

están colapsados. La primera solución hasta que nos aprueben en Quito y podamos construir nuestro 

relleno. que ya tenemos 250.000 dólares para iniciar la construcción, hemos conseguido gracias a la 

amistad con Delfín Quishpe y con todos los compañeros de una mancomunidad que existe en Guamote, 
en donde nos van a recibir la basura, vamos a dejar lunes, miércoles y viernes por 18 meses, gracias a la 
amistad que existe, ya que sov parte del directorio de la AME Regional, represento a los 9 cantones de la 
provincia Tungurahua. En ese relleno también votan la basura de Pallatanga, hicimos una prueba y 

nuestro recolector se demora dos horas y cuarto a dos horas y media en llegar y de Pallatanga se hace 

cinco horas. Otra pregunta está relacionada a la construcción del nuevo mercado en la plaza Juan de 
Alarcón que ya les vamos a informar. Creo que el trabajo que se ha hecho en estos 8 años de alcaldía, 
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ninguna comunidad puede decir que no le ha llegado ninguna obra, incluso sin tener competencia 
exclusiva en salud, en educación les hemos apoyado y seguiremos apoyando, para este año está la 
construcción de algunas aulas, de cerramientos, igual vamos a hacer con vialidad sin tener competencia 
exclusiva en el sector rural, de eso debe encargarse el Gobierno Provincial, si desean maquinaria, 
empedrados, asfaltados. ustedes no deberían pedir al Municipio, deberían acudir al Gobierno Provincial; 
el COOT AD determina que el Municipio en vialidad solo tiene competencia en la parte urbana, pero 
imagínese lo que es el Gobierno Provincial que nos dan únicamente 160.000 dólares al año, con dos 
kilómetros de asfalto se acaba; nosotros conscientemente hemos firmado un convenio con el Gobierno 
Provincial, desde la administración anterior y esta administración en donde nos delegan competencias, 
para nosotros también poder invertir en vialidad y por eso se han entregado asfaltados y empedrados en 
todos los sectores. Nosotros hemos comprado maquinaria, hemos comprado otro recolector porque 
queremos dar solución. El trabajo continúa en este año y está previsto muchas obras, ya que en el 
presupuesto participativo que ustedes propusieron lo vamos a realizar, el trabajo lo haremos hasta el 
último día que estemos aquí, si Dios nos permite, nosotros terminamos nuestras funciones el 13 de mayo, 
el domingo 14 de mayo será la posesión de las nuevas autoridades. Quiero manifestarles que las puertas 
siempre estarán abiertas, ustedes saben que cuando han venido yo les he atendido, solo cuando está 
alguna otra comisión les he hecho esperar, caso contrario les he recibido inmediatamente, eso es de 
puertas abiertas, y creo que donde vayamos a futuro vamos a seguir siendo igual, ustedes me conocen 
corno 21 años en la Unidad Educativa" 17 de Abril", donde les he recibido de la misma manera, luego de 
la alcaldía regresaré al colegio a trabajar, yo sé que ustedes tienen ahí a sus hijitos y los recibiré también 
con los brazos abiertos. Dentro de las obras del centro cantonal tenemos el parque remodelado, el edificio 
remodelado, el parque infantil, el mercado remodelado, las unidades educativas, asfaltado de todas las 
vías que estaban empedradas cuando entré, alcantari!Jado del barrio EL Recreo en fin, pero dicen que no 
hemos hecho nada, creo que el próximo afio llegan las mejoras ahí van a decir de qué están cobrando 
porque cuando no quieren ver se ponen una venda grande en los ojos. En este año vamos a hacer dos 
obras importantísimas dentro del cantón; la una que estamos preocupados con la policía Nacional, con las 
autoridades de Gobierno es que en sector donde se practica el deporte como es el estadio y el coliseo se 
ha convertido prácticamente en una cantina, ya tenemos en el presupuesto 230.000 dólares para construir 
en ese sector un parque infantil, porque ya estamos por aprobar el Plan de Uso y Gestión del Suelo, de ahí 
tendrán que salir las cantinas, las discotecas y las vamos a reubicar en Ja zona rosa. El proyecto está ya 
por concluir, creo que el Ing. Jhair Guzmán nos va a presentar ya la próxima semana; y, algo grande que 
al inicio hubo un poquito de oposición, pero ya hemos consensuado con los habitantes del barrio, es la 
plaza Juan de Alarcón que prácticamente los domingos se ha vuelto intransitable ese sector; es una feria 
de todos los días, pero desorganizada, con desaseo; ya nos han entregado los estudios, solo estamos 
finiquitando dos o tres detalles para construir un mercado en esa plaza, no de dos o tres pisos que se 
convierta en elefante blanco, sino un mercado con terrazas, Ja primera y segunda terraza hablemos en Ja 
parte sur solo de un piso y la tercera plataforma, en donde son los baños actualmente de dos pisos, en la 
parte baja irán los víveres y en la parte alta el patio de comida, va con un espacio para que jueguen los 
niños, mientras los papás hacen compras, con montacargas para que la gente con discapacidad pueda 
subir a comer, con cajero automático, es decir ya un mercado modemo, ese proyecto que nos presentaron 
inicialmente, que hoy solo se debe hacer algunos ajustes, nos va a costar cerca de 900.000 dólares y ya 
tenemos los recursos, no lo vamos a hacer con préstamo, siempre hemos sido ahorrativos y desde la 
administración anterior hemos venido ahorrando, primero USO$ l 10.000, luego USO$ 200.000, con la 
administración actual pusimos USO$ 200.000 más, en la actualidad tenemos 750.000 dólares, y con una 
reforma que vamos a hacer en estos días vamos a subir USO$ 150.000 más, es decir ya tenemos los 
900.000 dólares para esa obra, pero me gustaría que observen como va a quedar ese mercado, porque si 
nos satisface cambiar la imagen del cantón Quero. 

Se proyecta el VJDEO de la consultoría "Diseños Definitivos del Mercado en la Plaza Juan de Alarcón". 
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Así se va a construir el mercado, para mí está muy bonito, no sé para ustedes y aspiramos que si ya 
comenzamos a construir, tiene un plazo de 1 O meses para concluir, ustedes ven que es moderno, puro 
ventanales, porque creo que Quera se merece ir cambiando poco a poco. Quiero agradecer a todo el 
concejo, a los señores concejales, que siempre han estado predispuestos a poyar los presupuestos para 
todas las comunidades, ha habido solicitudes de dirigentes, inclusive de los mismos compañeros 
concejales, pidiendo que hagamos alguna obra, nadie se ha opuesto, todos han apoyado para trabajar 
mancomunadamente en beneficio del cantón, esa ha sido la característica en mis administraciones, no 
hubo oposición, por ello es que con los pocos recursos hemos avanzado. Gracias a lodos por haber 
asistido a esta rendición de cuentas, agradezco también como manifesté al inicio a todos los directores 
departamentales, a los funcionarios, a los empleados, a los trabajadores que son invisibles, pero que son el 
pilar fundamental para nosotros, acá en el GAD Municipal. Queremos ver el resurgir de nuestro cantón, 
queremos transmitirles a ustedes nuestra fuerza, nuestra fe, ya que nuestro pueblo es eminentemente 
católico. nueslra determinación. pero sobre todo ese amor por Quero que nos sale del pecho y se expande 
por todas partes; quiero terminar con algo que dijo John Lenon: "tratar de complacer a todos es 
imposible, si lo hicieras terminarías en el medio sin que a nadie le guste, simplemellle tienes que tomm· la 
decisión, sobre lo que crees que es mejor de hacerlo " Nosotros hemos tomado las decisiones que creemos 
que es mejor. somos humanos, posiblemente nos hayamos equivocado, mil disculpas. Muchas gracias. 

El señor Alcalde se compromete a dar solución a las principales consultas ciudadanas como son: 

• Solución al sistema de alcantarillado de la ciudad de Quera, con la implementación del proyecto: 
"Construcción de la planta de tratamiento de aguas servidas y red de conducción de 
alcantarillado sanitario". 

• Solución a los problemas en la red de conducción de agua potable para la ciudad de Quera, con 
la instalación de rompe presión en la linea de conducción y construcción de algunas variantes. 

• Se construirá el mercado en la plaza Juan de Alarcón de la Ciudad de Quera, a fin de brindar un 
servicio de calidad y calidez a la ciudadanía del cantón. 

• Para brindar un mejor servicio en la recolección de basura se adquirió un nuevo recolector de 
basura; y, se está esperando la viabilidad técnica de los estudios. para proceder a la adquisición 
de Jos predios donde se construirá el nuevo relleno sanitario. 

Sr. Secretario.- Una democracia requiere de la responsabilidad y la rendición de cuentas requiere 
transparencia. 

3. CNFORME DE RENDICIÓN DE C'UENTAS DE LOS SEÑORES CONCEJALES DEL 
GOBIERNO MUNIClPAL, POR PARTE DE LA SRA. VICEALCALDESA, LIC. GARDENIA 
BARRENO. 

Lic. Gardenia Barreno, Vicealcaldesa Cantonal.- Muy buenas tardes con todos, al Licenciado José 
Morales, alcalde del cantón Santiago de Quera, a los compañeros concejales, a los señores dirigentes de 
las diferentes comunidades y barrios del cantón, a ustedes del centro cantonal, al distrito de salud, de 
educación, señor Jefe Político, señor Comisario, al distinguido Mayor Víctor Ramón, Jefe del Distrito de 
Policía Nacional, señor Comisario Nacional que nos acompaña, señores presidentes y vocales de las 
Juntas Parroquiales de Yanayacu y Rumipamba, a los señores presidentes de las Juntas Administradoras 
de Agua Potable de la comunidad, de nuestros barrios urbanos, rnrales a la ciudadanía en general que nos 
acompaña, muchas gracias por su presencia, he sido delegada por parte de los compañeros concejales para 
darles a conocer el informe de las actividades que nosotros como Concejo Cantonal hemos estado a cargo 
durante el año 2021 . Para conocimiento de ustedes el concejo cantonal tiene seis comisiones permanentes 
que son: La Comisión de Planificación y Presupuesto que está presidida por la Doctora Patricia Guerrero, 
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la Comisión de Equidad de Género también presidida por la doctora Patricia Guerrero, la Comisión de 

Legislación y Fiscalización presidida por el ingeniero Vinicio Quispe, la comisión de Participación 

ciudadana, por quien les habla, Gardenia Barreno, la Comisión de Transparencia por nuestro compañero 

el señor Marco Sánchez y la Comisión de Limites por la misma persona. El análisis de cómo se distribuyó 
el presupuesto económico en el año 2021 por parroquias. 

Para la parroquia matriz 460.000 dólares. para la parroquia Rumipamba, 98.000 dólares, para la parroquia 

Yanayacu, 70.000, dando un total de 628.000 dólares, que hablando de porcentajes se repartieron el 23% 
a la parroquia Matriz, 11% a Yanayacu y 16% a Rumipamba, este es un presupuesto un poco más 

detallado, hablamos de la inversión por áreas: para obra pública, urbanización y embellecimiento, agua 

potable y alcantarillado, saneamiento ambiental, servicios comunales, contratación de estudios, bienes de 

larga duración, expropiaciones y alumbrados públicos; ustedes se preguntarán, si el presupuesto inicial 

distribuido por parroquias fue de 628.000 dólares, aquí tenemos muchos más datos, es porque a lo largo 

de todo el año, nosotros como Concejo Municipal cada vez vamos realizando reformas al presupuesto, y 
vamos asignando más recursos económicos para ir cubriendo todas las necesidades que ustedes nos 

demandan; tenemos más rubros económicos también porque se cumplieron algunas obras de arrastre del 

año 2020. Es así que como ustedes pueden ver un buen rubro económico se ha destinado a lo que es obra 

pública, en asfaltados, empedrados. cerramientos, adoquinados, etc. en urbanización y embellecimiento, 
en lo que tiene que ver a los estudios para el mercado central, también vamos a ubicar la nomenclatura en 

las calles, tanto del centro cantonal como en la comunidad de Hualcanga Santa Anita, en la parroquia 

Rumipamba y en la comunidad de San José de Puñachizag, ellos ya aprobaron su nomenclatura a través 
del Concejo Cantonal y está también elevado a ordenanza, en lo que tiene que ver a Agua Potable y 
Alcantarillado; construcción de alcantarillados, mejoramiento de sistemas de agua potable, saneamiento 

ambiental, en lo que mencionaba el señor alcalde, en la compra del nuevo recolector de desechos sólidos 

y también en los estudios que lo realizamos ya para el nuevo relleno sanitario; en lo que tiene que ver 
seJVicios comunales y contrataciones, aquí algo muy importante también, se adquirió un sistema 

automático de ventanilla única que se llama para brindar un mejor servicio a nuestra ciudadanía, 
conectando todos Jos seJVicios que tiene la Municipalidad para poder seJVirles de mejor manera; bienes 
de larga duración, rubros para lo que es compra de maquinaria y vehículos que mucha falta nos hace 

también dentro del Municipio, expropiaciones, para lo que es un terreno para la escombrera y los terrenos 

para el nuevo relleno sanitario; en lo que es alumbrado público invertimos 120.000 dólares para varios 
sectores del cantón que más adelante les voy a mencionar, así mismo una panorámica diferente de las 
áreas de inversión, en porcentajes de lo que ya les indiqué anteriormente. Vamos a entrar netamente a las 

actividades. 

Actividades correspondientes a Planificación y Presupuesto, hemos aprobado 20 unificaciones de lotes y 

22 fraccionamientos de predios en el sector rural del cantón, se ha elaborado informes para la aprobación 

de cinco reformas presupuestarias en todo el año 2021 , la aprobación de la preforma presupuestaria para 
el año 2022 con la cual se va a trabajar de aquí en adelante, hemos elaborado lo que son ordenanzas 

nuevas y otras hemos reformado, para esto se ha realizado reuniones de trabajo con directores 
depa1tamentales, jefes de áreas y funcionarios, para el análisis de las diferentes ordenanzas, así como 
también se ha presentado nuevos proyectos y refonnas de ordenanzas ante el concejo cantonal para su 

aprobación. Estas son las 8 ordenanzas nuevas que hemos trabajado en este año 2022, Ja ordenanza que 

establece el Régimen Administrativo de excedentes o diferencias en áreas de terrenos urbanos y rurales 

del cantón, provenientes de errores de medición, la ordenanza que regula el uso y mantenimiento del 
centro de comercialización de productos 12 de Noviembre, la ordenanza que organiza y regula la 
ocupación de los puestos de la plaza Juan de Alarcón, la ordenanza que organiza y regula la ocupación de 
almacenes, cubículos, puestos y sitios aledaños públicos del mercado Central, la ordenanza que regula el 

Uso, mantenimiento y funcionamiento del centro de comercialización de animales mayores y menores, 
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esta es la plaza de ganado, la ordenanza que regula el uso manten1m1ento y funcionamiento del 

CECOPAQ, donde todos hacemos comercio, la ordenanza para la promoción, protección y restitución de 

derechos de las personas adultas mayores y la ordenanza para la determinación, administración, 
liquidación y recaudación de los impuestos de los predios urbanos y rurales para el bienio 2022-2023, 

hemos reformado también 6 ordenanzas, entre ellas tenemos: la segunda reforma a Ja ordenanza que 

regula el funcionamiento, decisiones legislativas y actos normativos del ilustre Concejo Municipal, 

sei:,runda reforma a la ordenanza que regula el cobro de Ja tasa de servicios técnicos y administrativos, la 

segunda reforma a la ordenanza para el cobro de servicios de emisión de títulos de crédito, la primera 

reforma a la ordenanza que crea y regula Ja emisión, administración y control y baja de especies 

valoradas, la primera reforma a la ordenanza que crea y reguJa el Consejo de Seguridad Ciudadana del 

cantón Santiago de Quera y también hemos reformado el Reglamento Interno de inscripción, elección y 
coronación de la Quereña Bonita. Una de nuestras funciones como concejales es la autorización para que 

el seiior alca lde suscriba convenios con varias instituciones lo hemos hecho con mucha responsabilidad, 

es así que con el Honorable Gobierno Provincial de Tungurahua, hemos autorizado la suscripción de 

cuatro convenios. El primero, el Convenio modificatorio en lo que respecta al plazo para impulsar la 

implementación de la estrategia de turismo 2020, para la implementación de la estrategia agropecuaria 

202 l, para la ejecución de asfaltados en varias vías periféricas del cantón y también para la 
implementación de la estrategia de turismo del cantón del año 2021 ; hemos autorizado la suscripción de 

tres convenios con el MIES; el primero, implementación de servicios para personas adultas mayores en la 

modalidad Centros Gerontológicos residenciales, como tienen conocimiento ustedes aquí en el cantón 

Quero funciona lo que todos conocemos como el Asilo de Ancianos, es ahí que nosotros contamos con 21 
adultos mayores, con discapacidad la mayor parte de ellos y para ello hemos autorizado la firma de este 

convenio; otro convenio para la implementación de servicios para personas adultas mayores en la 

modalidad atención domiciliaria, para ello contamos con cuatro técnicos que asisten a 30 adultos mayores 

cada uno, es decir en total 120 adultos mayores atendidos a través de este convenio y por último un 
convenio para la implementación de servicios para personas con discapacidad en la modalidad de 
atención en el hogar y la comunidad, contamos con 30 usuarios en este convenio. Se ha autorizado la 

suscripción de convenios con los Gobiernos Parroquiales de Rumipamba y Yanayacu. El convenio de 
concurrencia para la adecuación del estadio de la parroquia Rumipamba, en lo que tiene que ver con la 

construcción de cerramiento, grade1ío y diseño y sistema tecnificado de riego por aspersión, otro 
convenio de concurrencia para mejorar Ja infraestructura de la Unidad Educativa Josefa Calixto de 
Rumipamba, en lo que tiene que ver a la construcción de baterías sanitarias, convenio de concurrencia 

dotación de alcantarillado comunidad de Pilco, construcción del alcantarillado segunda etapa y también 

un convenio de concurrencias para el asfaltado de varias vías para la parroquia Yanayacu. Varios 

convenios, convenio de cooperación interinstitucional con la coordinación zonal 3 del Ministerio de Salud 
Pública para Ja gestión integral de los desechos sanitarios peligrosos generados en los establecimientos de 

salud del cantón, un convenio con los gestores ambientales Gadere y Ecoambiental, para la prestación de 
servicio de gestión integral de desechos sanitarios peligrosos producidos por los negocios del cantón en 
las fases de recolección, transporte, tratamiento y disposición final ; convenio de concurrencia con la 

Dirección Zonal 3 del Ministerio de Salud Pública para la dotación de equipos de laboratorio clínico para 
la Unidad de Salud tipo C de la ciudad de Quero y un convenio de cooperación con la Empresa Eléctrica 

Ambato para la dotación de alumbrado público para varios sectores del cantón Quero. En este punto 

quiero indicar y creo que aquí están los presidentes de las comunidades que fueron beneficiados con los 
alumbrados públicos, estos son: La comunidad de Jaloa La Playa, San Francisco, San Pedro de Sabañag, 

La Calera, Hualcanga Santa Anita, Hualcanga San Luis, Hualcanga La Dolorosa, y también intervenimos 
a través de este convenio en Yayulibuí Centro, en la comunidad de Luis López, parroquia Yanayacu y en 

la parroquia Rumipamba. 
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Actividades a promover la participación ciudadana, lo hemos hecho a través de la elaboración de los 
presupuestos participativos, así como también de la rendición de cuentas. Hemos recibido siempre a 
varias comisiones dentro de las sesiones de Concejo, para eso estamos y nosotros hemos dado mucho 

énfasis a esto, siempre abiertos a que Ja ciudadanía también nos haga conocer sus inquietudes, hemos 

atendido permanentemente a comisiones tanto de comunidades, barrios e instituciones, abiertos al 
diálogo, prestos a escuchar las necesidades que tienen como comunidad. Hemos realizado seguimiento a 

la ejecución de las diferentes obras, desde su etapa de inicio, avance y culminación, como pueden ver en 

las fotografias hemos acudido a los llamados de los dirigentes de las comunidades, quienes han tenido 
siempre sus inquietudes acerca de cómo se va a ejecutar las obras que nos han pedido. Hemos realizado 

seguimientos al trabajo de Ja maquinaria municipal en las diferentes comunidades, promoviendo siempre 
de parte de nuestros compañeros trabajadores que se brinde un excelente servicio, se ha apoyado mucho 

al turismo y emprendimientos locales, creo que el cantón Santiago de Quero se está dando a conocer por 
el hecho de nuestros a11esanos, nuestros pequeños emprendedores, nosotros como concejo hemos 
impulsado para que estos emprendimientos se den a conocer a nivel local, provincial y ojalá más adelante 

podamos retomar el hecho de salir a las ferias nacionales. En este punto si quiero agradecer a las 

comunidades quienes han logrado realizar un sueño que quizá han tenido siempre, nosotros como concejo 
cantonal tanto el señor alcalde como los señores concejales hemos querido apoyar al deporte y ha sido 

posible no necesariamente con inversiones grandes de dinero. sino arrimando el hombro con las 
comunidades; felicitaciones a la parroquia Rumipamba, a la. comunidad El Empalme, San Pedro de 

Sabañag y El Santuario, ellos a través de mingas con sus usuarios, con sus socios hoy por hoy tienen ya 
sus estadios encespados, el Municipio de la mejor manera a tratado de apoyar, de esta manera se pudo 

hacer posible este sueño de tener los estadios en buenas condiciones para que el fomento al deporte de la 
niñez, la juventud, siga dando sus frutos; se ha logrado impulsar la economía local a través del 

furtalecimiento de las ferias agrícolas y ganaderas, gracias a nuestros agricultores, a nuestros productores 

por el apoyo que nos han brindado, el éxito de estas ferias no hubiese sido posible sin ustedes, datos 
estadísticos del año 2021 al CECOPAQ mensualmente está ingresando lo que es papa, 28.000 quintales 

aproximadamente, en lo que es haba y arveja 22.000 quintales, hablar de estas cantidades quiere decir que 

la economía del cantón a través de la agricultura se ha dinamizado y brinda además un espacio para que 

los negocios que están aledaños y la economía local en sí se mueva mucho más. En lo que tiene que ver a 

la feria de ganado, en las ferias de Jos días viernes se están comercializando alrededor de 500 cabezas de 
ganado, 450 porcinos aproximadamente y una gran cantidad de especies menores, gracias al trabajo 

mancomunado de autoridades y ustedes como agricultores y ganaderos. Quiero aprovechar este espacio, 

como presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana que es nuestro deber darles a conocer a 

ustedes como dirigentes, como ciudadanía, las obras que se tiene planificadas a ejecutarse en el año 2022-
2023, empezamos por la parroquia La Matriz, en el sector urbano, en el barrio Santa Rosa se van a 

asfaltar las vías, en el barrio El Mercado se construirá un alcantarillado en el sector del Centro de Salud, 

en el Barrio Sur se realizará la construcción del mercado en la plaza Juan de Alarcón, en el barrio Virgen 

del Monte construcción del complejo deportivo Virgen del Monte y la construcción de la planta de 

tratamiento de aguas servidas para el centro cantonal. En la parroquia la Matriz, sector rural, en Llimpe 

Grande asfaltado de una vía, en Llimpe Chico asfaltado de la vía 25 de Diciembre, en Zona Libre 

asfaltado de la vía Zona Libre el Paraíso, en la comunidad de San Vicente se intervendrá en la 

reconstrucción de la iglesia patrimonial, en San Vicente La Independencia el asfaltado de la vía de Pueblo 

Viejo hasta La Independencia 1 Km., en el barrio San Juan de San Vicente se realizará Ja reconstrucción 
de la cancha de uso múltiple y baterías sanitarias, en Pueblo Viejo Baterías sanitarias en el estadio, en 

Shaushi, asfaltado de la vía que conduce al sector de la Quintina, en San fose de Puñachizag se construirá 

el graderío y cubierta del estadio alterno, en El Placer construcción del graderío, cubierta y cerramiento 

del estadio, la Unidad del Placer por años prácticamente ha esperado que se realicen estos trabajos por 

todo lo que tuvo que ver con los trámites de expropiación del terreno, no se pudo intervenir pronto, al 

final la comunidad de El Placer también va a cumplir uno de sus sueños, el contar ya con un estadio 
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propio y que en este también se adecúen estas obras de infraestructura, en Jaloa La Libertad se va a 

asfaltar 1 Km; en Jaloa La Playa se construirá dos muros de contención en una vía de ingreso; en 

Hualcanga Santa Anita se continuará con la segunda etapa del asfaltado, 1 Km. más en Hualcanga San 

Luis dos Km. de empedrado, en San Pedro de Sabañag la cubierta y graderío del estadio como fomento al 

deporte, en el Santuario el asfaltado y cunetas de la vía periférica al cementerio, en Jaloa Alto El Guasmo 

cerramiento del cementerio, San José del Guanto empedrado y cunetas dos vías, en la Calera se 

continuará con un kilómetro más de asfaltado en la vía que conduce al lgualata, en Hualcanga La 

Dolorosa segunda etapa del asfaltado, ahí tenemos ya avanzado buena parte del asfaltado y vamos a 
completar la vía con una segunda etapa que les va a conectar directo con la comunidad de Hualcanga San 

Luis, en San Antonio de Hipolonguito la construcción de cubierta y graderío del estadio, en Yayulihuí 

Centro alcantarillado segunda etapa, en lo que tiene que ver en las obras que se ejecutarán en Ja parroquia 

Rumipamba en Ja cabecerá parroquial la cubierta y cerramiento del coliseo, en Cbocaló San Francisco un 

empedrado, en Guangaló un empedrado. en Hipolongo Cuatro Esquinas un empedrado y cuneLas en la 

parte alta, Yayulihui Alto alcantarillado sanitario cuarta etapa y en el barrio El Mirador de Rumipamba se 

construirá la casa artesanal. En lo que respecta a la parroquia Yanayacu. en la cabecera parroquial se 

construirá una batería sanitaria, en Mochapata asfaltado en varios sectores, en la Dolorosa alumbrado 

público en la parte alta, en Ja comunidad de Luis López cerramiento de la cancha múltiple y tarima y en la 

comunidad de 12 de Octubre, asfaltado en la vía 12 de Octubre hacia Maucacorral. Ese ha sido el informe 

por parte del Concejo Cantonal, agradecerles mucho a ustedes en primer lugar señores presidentes de las 
comunidades de las Juntas de Agua, de los barrios tanto urbanos y rurales porque gracias a ustedes 

nosotros hemos conocido las necesidades que han tenido como ciudadanía. Nosotros como representantes 
de ustedes en esta oportunidad dejar sentado el compromiso de trabajo, el compromiso de apoyo, como 

siempre hemos dicho, las autoridades no pueden trabajar solas, el trabajo efectivo se hace autoridades y 
ustedes como presidentes y como socios también desde cada una de sus instancias, agradecerles a 

nuestros directores departamentales a los jefes de área, funcionarios, trabajadores, técnicos, que gracias a 
ustedes el trabajo se ha podido hacer efectivo, el trabajo de ustedes como bien lo dijo el señor alcalde, 

nunca se ve, quizá no se ve, pero estos son los resultados de lo que se ha hecho. Muchísimas gracias al 
personal de Desarrollo Social, al Departamento Financiero, al Departamento de Obras Públicas, 
Planificación y también a nuestro Procurador Síndico, ustedes han sido el engranaje adecuado para que 

todas estas obras de esta administración que estamos ya por fenecer se logre cumplir a cabalidad, si bien 
es cierto hay muchas personas negativas que para ellos nunca será suficiente lo que se ha hecho, pero 

como yo he dicho. tenemos la conciencia tranquila porque sabernos que ustedes como presidentes, como 
dirigentes han palpado el trabajo que se ha realizado en sus comunidades y en sus barrios, eso nos deja 

con la satisfacción de haber trabajado a medida de los presupuestos que hemos tenido y también en medio 

de toda esta pandemia.. en medio de todas las situaciones dificiles que tuvimos que enfrentar, agradecerles 
a mis compañeros concejales al señor alcalde, por haber trabajado de una manera cortjunta dentro del 

Concejo cantonal, con diferencias s~ porque creo que todas las personas somos diferentes, 

enriqueciéndonos con nuestros criterios a veces, pero creo que eso nos ba permitido hacer las cosas de la 
mejor manera, muchísimas gracias a todos y una buena tarde. 

Sr. Secretario.- A nombre del Concejo cantonal del GAD Municipal queremos agradecer la presencia de 

todos ustedes y finalmente con un Viva Quero vamos a entonar el Himno al Cantón Santiago de Quero. 

14. HTMNO AQUERO. 

El Himno al cantón Quero es coreado por todos los asistentes. 

Sr. Alcalde.- Agradeciendo la presencia de los señores asistentes, sin tener otro punto que tratar y al 

haberse agotado los puntos determinados en el Orden del Día, a las 16H20 declara legalmente concluido 
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el acto de deliberación pública de rendición de cuentas del Gobierno Autónomo Descentralizado 

Municipal del Cantón o de Quera, período 2021 . 

·c. José Morales Jaya 
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